
! ! ! !近期!对于申城的青年画家来说!无疑是

非常忙碌的"一方面!第七届上海美术大展暨

第三届上海白玉兰美术奖! 已经进入到最后

的截稿期!并将于 !月 "#日在上海中华艺术

宫隆重举行#另外一方面!"$%&上海青年美术

大展以开放的姿态向海内外青年征集新近创

作的艺术作品! 希望作品能体现当下青年艺

术家的关注$思考与探索%在许多青年画家看

来!相比其他地方!上海的艺术市场反倒有了

些静气!但要真正走向成功却不是很容易%我

们也采访了申城老中青三代知名画家! 共话

青年画家的成功之路%

“画画，但不要光顾着画画”
年逾七旬的沪上著名画家张桂铭! 对于

青年画家的成长一直非常关注! 不仅是因为

在 %!!!年!在他的主持下!上海青年美展重

新焕发了&青春'!而且在这两年!张老也策划

了一系列的画展!像&历久弥新(((上海中青

年艺术家七人展'等!使得一大批青年画家崭

露头角%

&我鼓励年轻画家去创新$去探究!要有

追求!才能坚持下去% '张桂铭说!&青年画家

的路子要走的宽!不要太窄!无山无水亦是风

景!像目前的绘画中!青年画家的眼界要更放

开! 表现手段和题材内容可以更丰富$ 更开

阔% '

张桂铭表示! 搞艺术毕竟还是要下苦功

的! 但希望年轻画家不要浮躁! 不要急于求

成!不要一个时期跟着得奖作品跑!一个时期

又跟着市场跑! 画作一定要经得起时间的考

验% 青年画家最怕在有了个性图式之后不再

有努力!画面没有了生机!最后连艺术生命也

差不多了%

&艺术作品的高低!也会体现在它的经济

价值上!可能一时不一致!但最终总会统一!

或趋于接近%事实上!真正的艺术作品是很难

以金钱来衡量的% 画家比来比去!说白了!比

到最后还是比各自的底气%底气足!他的作品

就有强健的生命力$提高的潜力大% 反之!是

不会有很大出息的%因此!青年画家要努力画

画! 但也不要光顾着画画% ' 张桂铭说!&所

以! 我觉得一个画家的成功! 不仅是在艺术

上!而是为人和为艺的综合素质的体现%

不要在漩涡中沉沦
作为 &历久弥新(((上海中青年艺术家

七人展'的画家!何曦的作品无论在学术上!

还是在市场上都取得了不错的成绩! 但又有

谁知道当年其从中国美术学院毕业之后!从

%!#'年至 %!!!年在中国纺织大学)现东华大

学*教了 %(年的书% 虽然在大三的时候!何曦

已经卖出了第一张画!并且在 %!))年的上海

青年美术大展上也获得了奖项! 但是直到毕

业后的三年之后才有台湾地区的画廊找其进

行合作!而且并不成功!真正被市场所接受!

还是最近几年的事情%

&虽然每个画家的追求各不相同!但只要

认准了自己的目标就一定要坚持下去! 哪怕

生活再窘迫!也不要放弃梦想% '何曦说!&现

在的这个市场氛围! 对于画家来说并不是太

好!虽然我们周边不缺少画廊$经纪人!但是

大多数人都是为了在画家这里赚到钱! 而没

有像海外那种帮助画家走向成功的氛围% 这

就是需要画家能够在金钱的诱惑中准确把握

好自己% 说到底!画家之间的比拼!除了绘画

功底之外!最为重要的就是人的品行% '

&对于青年画家来说!目前的生存环境就

像是一个漩涡!如果没有定力的话!就很有可

能被卷入漩涡中% ' 上海中国画院画师洪健

说%作为第一届上海白玉兰美术奖获得者!洪

健今年在老洋房题材的绘画中! 形成了独特

的风格!但是在当年进行探索时!他也曾遇到

过许多困难%

&我觉得目前真正的艺术批评声音太少!

即使有也呈现出两大趋势! 要么就是太流于

表面!华丽的词语套在哪个画家头上都能用!

要么就是太过于商业!只要出了钱都说好% '

我们还能做些什么？
上海已经有了许多重要的美术大展!也

不缺有规模的商业展览! 那我们还能为青年

画家做些什么呢+ 这就是为画家寻找真正喜

欢艺术的赞助人! 这无疑也是目前青年画家

渴望遇到的%

曾经有人对于上海美术大展和上海青年

美术大展的获奖者进行了一些梳理" 几乎每

一届的获奖者中都会跳脱出一些优秀者% 运

气尚佳者! 初现的光芒在今后的磨砺中渐渐

闪耀起来!但也有迫于经济生存原因!越画越

&行)*!+,-'的青年艺术家!画&行'了的手和头

脑! 再也不复当初的无畏$ 敏感和不弃的探

索% 这无疑是值得我们深思的%

从目前青年画家的成长土壤来说! 我们

既不乏拍卖行$画廊!也有媒体的支持!但是

这对于青年画家来说!还是远远不够的!从海

外的成功经验! 许多大型公司和财团拥有自

己的艺术基金! 来培养具有潜力的青年艺术

家! 而这种投入并不是以艺术家作品升值为

目的%而目前国内的艺术基金!基本是为了投

资回报%

我们需要培养的不仅是市场! 更为重要

的是能够与画家一起成长的批评者和艺术赞

助人%对于有关机构来说!关注青年画家的成

功!并不是像风投那样!博取其中的&黑马'!

而是应该与青年画家的交流中! 使得画作与

机构的血脉相连!成为企业文化的重要组成!

再通过各种主题不同的巡展! 将画作和企业

的价值!完美向世人诠释%

青年画家走向成功，还缺什么？
! 方翔

! ! ! !“郭凤怡”这个名字自从 !""#

年出现至今，争议不断，但没能阻
止她快速登上各大国际艺术展览
活动，有人认为她的作品是“是很
棒的当代艺术”。也有不同观点则
认为，她的作品其实只是“鬼画
符”，于是网络上掀起一轮“郭凤怡
大战”。

彭德!艺术评论人""郭凤怡被

请进威尼斯双年展主题展!无异于

在嘲弄中国当代艺术%用郭凤怡的

图画印证中国!意味着中国艺术界

没有思想!没有文化!也没有当代%

如果策展人误读了郭凤怡的作品!

那就只能证明他浅薄%郭凤怡现象

无人质疑!表明国人面对威尼斯俯

首称臣习惯了%

一杯生普洱!网友""艺术史上

疯疯傻傻的艺术家很多!但是大多

都是在一个文化语境中有着或多或

少的对话% 当这种对话没有被确认

的时候!她其实没有多少意义的%伴

随着价格的高涨和郭凤怡在这个高

涨前故去的事实! 再想想当年的价

格几乎忽略不计的事实% 因此我们

目标不在争论郭凤怡是否当代艺

术! 而应该去警惕那些创造出利润

并分走利润的制度$机构和人%

折桂郎!网友""只能评价为民

间艺术家!真正让她解释作品的意

义! 我想她或许可能也无从解释

吧% 在我眼里只是涂鸦而已% 任何

艺术作品要表达创作者的心情$意

识$内涵与世界观$价值观甚至意

识形态%

!"#$%!网友""鬼画符% 人都喜

欢把看不懂的一律归为&艺术'!大

众的惰性思维滋养了这样一批致

使文明倒退的&大师'%

周尔立!网友""丛林本是多样

化的! 站在消解权威的角度审视

&郭凤怡'现象!有一定合理性% 但

好比把产自中国土地上的一棵普

通草!供奉在疆土之外的中国形象

展台上!而且占据主要位置!这难

道不是新的权威么.

&!%'%!&(')*!+$($, !网友""都

说一幅作品被大众喜爱!只可能有

两种原因!一是作品很高端!大众

文化背景普遍偏高!对作品有着极

强的认可和欣赏/另一种截然相反

的!作品简单易懂!大众的不高文

化水平! 更趋向于不用思考的东

西%不要用口水和低端的欣赏能力

去淹没真正艺术的发展%

卢杰-长征空间艺术总监."用民

间来阐述!无论褒贬她都过于简单%

民间指的是没有受到美院教育+ 学

院外的艺术家大有人在% 郭凤怡的

创作时间长短不以个人意志为转

移! 不同于我们所理解的艺术创作

方式!并没有预先的构想%她的很多

作品上都写着创作的起止时间!这

确实与气功有关! 但也不能被扭曲

为&鬼画符'%

谢媛

! ! ! !当我们在问社会该为艺

术家做些什么的时候!我也想

问问艺术家!你们为社会做了

什么+

要求艺术家淡泊名利!乃

不通人情之言% 没有名!艺术

怎么会有社会影响+ 没有利!

艺术家靠什么活+世人皆有艺

术根性!只不过艺术家比一般

人更具有表现欲和表现能力%

表现欲强烈的人必然是渴望

被认可和渴望成功的%

但除非你是天生贵胄!否

则就得有作为才能有地位%

什么是作为+

不是说你辛苦就意味着

有作为了! 社会就该认可你!

就该供养你%还得看你的辛苦

对社会是不是有用功%

就算会画几笔画!基本功

扎实!社会就该买你的账吗+

就算画得很辛苦!也很专

一!卧薪尝胆!社会就要买你

的账吗+

我天天在家里冒着高温!

关闭空调!关闭门窗!反复擦

洗澡盆子 )个小时!干得浑身

臭汗!苦不堪言!这和别人有

什么关系+ 能推动社会进步+

你天天在家里画那几笔

前人早就画滥的画$写滥的字!这与

反复擦洗 )小时澡盆子有什么本质

的区别+自娱自乐完全可以%谁嘲笑

你!我帮你骂他% 但是!如果你认为

这样就该成功!就该不受委屈!那我

要说! 这样的傻事! 不是别人不会

干!只是大多数人不屑干%

昨天参加一个国际雕塑展评审

会!主办方一位女士感叹!为什么国

外的雕塑家那么有想象力!

而国内的雕塑家有想象力$

能打动人心的就这么少%

艺术! 归根结底是对人

心的触动和感化! 是心灵向

未知领域的探寻%

艺术创作与写文章的道

理一样!&人人心中有! 他人

笔下无'才是好作品%

如果一个艺术家的创

作! 能让一个时代公众耳目

一新并产生心灵共鸣! 那就

是大师%

今天的中国艺术家!你走

进今天中国人的内心世界吗+

你和他们对话了吗+你是唤醒

了他们!还是鼓舞了他们+

近现代世界美术史上的

重要艺术思潮和大师! 无不是

那个时代人们的心灵呐喊者%

我们总希望别人爱我

们! 却很少问自己有什么值

得别人爱的%

你用你的画笔讨好你老

师的审美! 你得到了老师的

爱# 你用你的画笔讨好画廊

的口味!你得到了画廊的爱#

如果你用画笔画出了世人的

梦呢+你将会得到世人的爱%

领导和艺术权威的认可!

或许能一时确立你在美术圈

的江湖地位# 庄家的拍卖炒

作!或许能一时确立你的市场

行情%但你的艺术有没有真的影响过

人心+你的艺术观念有没有改变当下

时代的思维局限+

我们爱春天! 因为它让大自然

的花开了#我们爱艺术!因为它让人

心灵的花开了%

你的艺术能吹开多少人心中沉

睡的花朵!就赢得了多少颗心的爱%

这才是真正的美术史%

这
才
是
真
正
的
美
术
史
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郭凤怡走红嘲弄了谁?
近日，艺术评论人

彭德的一篇文章被大量
转载，矛头直指国内著
名画廊长征空间热推的
已故艺术家郭凤怡。一
个跳神治病的民间老太
太变身成为国际当代艺
术明星。她的“灵异”作
品甚至还登上今年威尼
斯双年展主题展。
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" 张桂铭!右四"与七位青年画家在一起 记者 胡晓芒 摄
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